

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.
Precios de abono
EN ESPAÑA: : : 1'25.
EXTRANJERO : : 2'25.
Los manuscritos no publicados
no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA
PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16,
TELEGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicados:
Centro de Anuncios
Plaza de Sta Eulalia, núm. 10
Número suelto : : : 5 céns.
Id. atrasado : : 10

Postales Artísticas

Se han recibido nuevos modelos en la Librería de J. TOSUS.—P. Cort 14 y 16.

Postales en colecciones

Campoamor, Real armería, Bellezas españolas, Natura, Apuntes fotográficos, y cuantas novedades nacionales y extranjeras se han publicado. Librería de J. Tous.—Palma.

Para Regalos

Escribanías y caprichosos tintos, petacas búfalo y aluminio, cañerías, tarjetos y otros objetos propios para regalo. Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Aviso importante

LA CATALANA, compañía de seguros contra incendios a prima fija. Se aplica a los Sres. asegurados a la misma por conducto de la Dirección Regional de esta Provincia sita en esta Capital, calle de Serriá, n.º 21, pral., no acepten agente alguno para las renovaciones que no lean el nombre de D. José Arbós y Mestre y el sello de esta Región en sus pólizas.

He de hacer público también para que no sean sorprendida la buena fe de dichos Señores que cierto sujeto recorre las casas pidiendo mis pólizas suponiendo que hay que renovarlas, no habiéndole este centro autorizado. La Dirección Regional de La Catalana en Baleares.

DESDE PARIS

(servicio especial de LA ÚLTIMA HORA.)

La situación de Irlanda

Ha llamado poderosamente la atención el que los diputados irlandeses hayan acogido con aplausos la noticia de la última victoria boer. Al leer el ministro de la Guerra los telegramas oficiales dando noticia del desastre, los diputados irlandeses prorumpieron en vivos aplausos.

Este es un detalle muy significativo aunque no el único, entre los que revelan el estado de alma irlandés en lo tocante a las relaciones con Inglaterra. Porque, como es sabido, puesto que lord Salisbury lo afirmó, el mantenimiento de la unidad de la Gran Bretaña, dadas las tendencias separatista de Irlanda, es empresa muy grave.

Sin tratar de discernir la responsabilidad de los gobernantes, es decir, sin entrar en averiguaciones de a quién incumbe la responsabilidad del mal estado en que Irlanda se halla, es lo cierto que tal estado no puede ser peor.

Descartado el problema político del home-rule, queda el problema económico. Pues bien: la New Ireland Review demuestra que los arrendatarios agrícolas irlandeses pagan en renta a los propietarios del suelo 125 millones de francos por año; mientras los propietarios consumen esta renta fuera del país. Es una suma enorme, sobre todo si se considera la extrema pobreza de la mayor parte de los arrendatarios. La situación de estos es tal que, según los datos de M. Russell en la New Ireland Review en cincuenta años han emigrado de Irlanda cerca de cuatro millones de irlandeses, exclusivamente expulsados por la miseria.

Y la emigración continúa. Carlow que es el más pequeño de los condados irlandeses, tenía en 1831 una población de 47.885 habitantes. En 1891, esta población era de 41.964. En 1901, ya no es más que de 37.748. Y como los que emigran son precisamente los jóvenes, si ese movimiento prosigue, dentro de poco tiempo no quedarán en Irlanda más que los ancianos e inválidos.

El oeste de Irlanda es la región más especialmente empobrecida. Y a pesar de que desde hace unos años se ha pro-

curado por disposiciones legales poner algún remedio al daño, es lo cierto que hay millares de hombres, mujeres y niños que viven en marismas infectas, incapaces de producir nada. Viven en cabanas como los indígenas africanos y comen cosas que los más pobres de nuestros países rechazarían con repugnancia. Y claro está que la ropa se halla en relación con las viviendas y la alimentación. A pesar de todo, se ven en la dura necesidad de pagar los arrendamientos y censos: los pagan gracias a los auxilios que reciben de sus parientes emigrados.

M. Balfour, cuando fué secretario general de Irlanda, quiso poner remedio á tan miserable situación. Al efecto creó el «Congested Districts Board» que sigue produciendo resultados muy beneficiosos, aunque desgraciadamente muy lentos. Como la parte más fértil de Irlanda está destinada por las grandes propietarios a terreno de pastos para la cría de ganado, es elemental que se compraran estos terrenos y la población agrícola dispusiera de ellos, se mejoraría mucho la situación del país. La fundación de M. Balfour tiene ese objeto. Se han comprado tierras que eran propiedad de lord Dillon, y por las cuales se han pagado 250.000 libras esterlinas. En esos terrenos había hasta 4.000 arrendatarios que estaban privados de las regiones fértiles—praderas—y sin embargo satisfacían 20 chelines por unidad de arrendamiento. Hoy disponen de todos los terrenos y solo pagan a la fundación de M. Balfour 13 chelines y 4 peniques: dentro de diez años obtendrán una reducción de 10 por ciento sobre estos 13 chelines y finalmente, al cabo de un período mayor, adquirirán la plena propiedad de las tierras.

Resultado de esta combinación agraria ha sido la prosperidad de muchas familias y no hay duda de que por lo tocante al problema económico la distribución de la grande propiedad en parcelas y la distribución de estas causarían en Irlanda incalculables beneficios.

Circular socialista

Firmada por los señores Pablo Iglesias y Juan José Morato, el partido socialista obrero ha dirigido á sus compañeros una circular con motivo de los últimos acontecimientos de las huelgas en Barcelona.

La larga extensión del documento nos impide publicarlo íntegro, á pesar de que su importancia es notoria; por lo que nos limitamos á extractar los siguientes párrafos, ya que para muestra basta un botón.

Lean nuestros lectores: «Por otra parte, los anarquistas venían preparando la huelga general desde 1891; entonces para desvirtuar el carácter de la manifestación de 1.º de Mayo, después con otros móviles. Han ocasionado con sus predicaciones un desastroso conato de huelga general en 1891, y recientemente huelgas tumultuosas y sangrientas en Barcelona, Cuenca, fabril del Ter, Coruña, Sevilla y Cádiz.

Actualmente, ellos han sido los principales causantes de la huelga de Barcelona, á la que también han concurrido otros factores. La misera situación de los metalurgistas, la intransigencia de los patronos y la torpeza de las autoridades han dado hecha á los anarquistas gran parte de la tarea. Su labor ha encontrado bien preparado el terreno.

Además de esto, ciertos elementos republicanos ayudaron y ayudan á los anarquistas en la tarea de estimular odios y pasiones y de predicar la huelga violenta, esperando lograr por este medio la satisfacción de ambiciones personales. Verdad que esos republicanos no han estado, como prometieron, al lado de los huelguistas.

Ha contribuido también á dar apariencias de formidable á la huelga el temor de los patronos por sus fábricas. Estos se asustaron de tal modo, en muchos casos, que ellos mismos ordenaron el cese en el trabajo á sus obreros.

No son para echadas en saco roto las afirmaciones que anteceden, al tener que formar juicio exacto y definitivo de recientes sucesos muy lamentables, y sobre cuyas causas y origen tanto se ha declamado y discutido.

Limpieza doméstica

La civilización de un pueblo está en razón directa de su limpieza doméstica.

Los dos goces más hermosos de la vida son el amor y el trabajo. Estas dos grandes virtudes se afirman en el hogar, en la casa del hombre conquistada por la civilización, como piedra angular de la familia y de las naciones.

El hombre, por riquezas que atesore, por suntuosos palacios que habite y por inmensas extensiones de tierra que posea, siempre será un prisionero de cuatro paredes en las cuales se encierra gustoso con sus seres más queridos. Dentro de esa jaula guarda sus placeres, sus dolores, sus entusiasmos, sus desencantos, sus debilidades, sus proyectos y sus ilusiones. En este templo de la familia, donde cultivamos nuestros afectos, donde sufrimos las enfermedades, donde mueren nuestros padres y nacen nuestros hijos; donde el llanto, la alegría, el niño y el viejo, la vida y la muerte se mezclan siempre al calor del amor y al amparo del trabajo fecundo de la familia; en este espacio cerrado que llamamos casa, parece que nos encontramos más dueños de nuestro planeta y de nuestros derechos, aun cuando por ese pequeño espacio y por un contrasentido extraño, el hombre venga obligado á pagar un alquiler repugnante por lo perpetuo.

Pues bien; en este santuario de la vida familiar, se originan muchas dolencias por efecto de que la limpieza doméstica no se somete á las más rudimentarias prescripciones de la moderna desinfección.

Es positivamente cierto que si la limpieza del hogar fuese objeto de un poco más de atención, gozaríamos de más salud.

Cada hogar, cada familia, dentro de su casa, goza de un clima especial y desprende un olor característico. El aire, la luz, en una palabra, el ambiente es distinto en cada habitación. Idénticas enfermedades revisten, en cada familia, caracteres muy distintos y que muchas veces se modifican tan sólo cambiando de piso ó simplemente de departamento.

De sobras tiene por sabido todo el mundo que las primeras condiciones de salubridad de una casa son el aire, el sol y la luz; que todas esas habitaciones celulares superpuestas y en hilera son las más propicias á la escrófula, el raquitismo y la tisis. Contra ellas no estaría fuera de razón predicar el incendio y el exterminio. Pero apesar de que las habitaciones gocen de luz y aire, si la limpieza de la casa no se verifica con ciertas precauciones, puede ocasionar enfermedades.

El buen ciudadano prestará uno de los mejores servicios á la ciudad, si tiene la casa limpia. No solo guardará su propia salud, también modificará favorablemente el clima de la urbe, pues la higiene privada y la pública se complementan íntimamente.

La suciedad de un vecino puede ocasionar la muerte de otro á quien obliga á respirar su porquería. La habitación de gente sana es casi siempre ordenada, limpia y alegre. El vicio, la infelicidad corresponden, generalmente, á las casas sucias y tristes. Una casa pobre, pero limpia, es siempre saludable. Una casa rica y sucia es más peligrosa, porque en ella abundan los rincones, colgaduras, muebles, alfombras, etc., en donde se esconden los venenos homicidas ó microbios patógenos.

La limpieza es el primer enemigo de toda clase de parásitos. Así como las pulgas y los piojos invaden y se posesionan de las personas sucias y los chinches de las paredes y muebles sucios y viejos, así los parásitos del sarampión, de la difteria, del tífus y otros, anidan y prosperan fácilmente en las casas sucias ó mal limpiadas.

Conviene recordar, aun á trueque de repeticiones fastidiosas, que el aire entra y sale de nuestros pulmones 1.200 veces cada hora y 28.800 cada día; que en estas continuas oleadas de aire que pasan por nuestros bronquios van mezclados, dentro de las habitaciones de nuestras casas, de infinidad de substancias, nocivas unas, infectivas otras; los gases del fuego, las emanaciones de la cocina, los del depósito de escombros, las de los excrementos, la respiración de

las personas y animales domésticos, las secreciones de la piel, el polvo del pavimento, muebles, paredes y aire, los gases de estufas, braseros, aparatos de gas, petróleo, bujías, humo de tabaco y el aire infecto que penetra del vecindario y de la calle: para cuyos enemigos es menester buscar ventilación y sistemas que nos libren, en lo posible, de su influencia perniciosa.

Vale la pena también de hacer notar esa fobia ó horror á la luz que las señoras de su casa sienten, por el temor de que se estropeen los muebles y pinturas de las habitaciones. Con la puerta en las narices dan á la visita más útil y cariñosa, al reconstituyente más abundante, positivo y barato, como es la luz del sol. Para ellas tienen más importancia sus cortinajes que los pulmones y la sangre. Esas señoras, tan celosas de sus muebles, convierten en catacumbas los departamentos de la casa, se privan de la fuente de vida que sobre la tierra fortalece y cura, con tal de que sus brocateles no pierdan el color.

De esta suerte y tan sólo en favor de sus sillerías, alfombras y bibelots, nos convierten en esclavos de un mobiliario y un falso confort impuesto por una moda en extremo ridícula.

La vida del espíritu y del cuerpo, la luz solar, sin la cual la tierra sería un globo de hielo en medio del espacio, ha de ser el ídolo del hombre. Del sol no huyen más que los malvados, los ignorantes, las lechuzas y los escarabajos.

ESPAÑA y EXTRANJERO

Los labradores de Motril

La totalidad de los hacendados de Motril, por conducto de su diputado Sr. Díaz Moreu, ha dirigido al presidente del Consejo de ministros una razonada y sentida exposición en que, después de enumerar las causas por las cuales no es posible continuar en aquella zona el cultivo de la caña de azúcar, y de exponer la ruina en que allí se ha convertido la antigua prosperidad, se solicita una reforma en el arancel que proteja los algodones del litoral granadino, autorización para el libre cultivo del tabaco, la instalación de una Granja agrícola ó campo oficial de experimentación, la creación de un Banco agrícola y la inclusión y preferente ejecución entre los ferrocarriles secundarios del que debe unir á Motril con Granada.

Suponemos que el gobierno se ocupará con interés en resolver el ya antiguo problema de Motril, que afecta por igual á todas las clases de aquella hermosa región.

Premios á literatos pobres

El poeta francés Sully Prudhomme, que obtuvo el premio Nobel de literatura, acaba de instituir dos grandes premios: uno de 5.000 francos, destinado á editar el mejor volumen de versos, cuyo autor no pueda imprimirlos, y otro de 3.000 á la mejor novela, en iguales condiciones.

Contra el alcoholismo

En Bélgica ha comenzado una decisiva campaña contra el alcoholismo. El gobierno premia las denuncias de bebidas malas, y los enemigos del alcohol comienzan á asociarse únicamente para desterrar su uso del país. Han comenzado en las principales poblaciones conferencias públicas, dadas por eminentes profesores. Las mujeres han dado en no perder ni una sola conferencia, y en pocos días el consumo de las bebidas alcohólicas ha bajado.

Al público

Se ha abierto una tienda en la plaza de San Antonio, núm. 27, donde el público encontrará toda clase de semillas, también se vende azafrán, y todo lo concerniente al ramo de agricultura.

Isleña Marítima

COMPANIA MALLORQUINA DE VAPORES Para Sóller, Cetta y Marsella, saldrá el próximo jueves á las 10 mañana el vapor

«Isleño»

Admitiendo pasajeros y carga. Para informes, Oficinas de la Isleña Marítima, Calle de Palacio. 26.

INFORMACIÓN

Asuntos municipales

Esta mañana no ha asistido al despacho de la Alcaldía el Sr. Lladó. La firma se la han llevado á su domicilio.

El presidente de la Comisión de Hacienda Sr. Fustér esta mañana, ha estado en las oficinas de la Delegación de Hacienda, llamado expreso para tratar sobre la décima de consumos que han de satisfacer las ayuntamientos.

Se le ha suplicado que el ayuntamiento de Palma suspenda toda gestión relativa á aquel asunto.

Desde luego el Sr. Fustér accedió á la súplica que se le ha dirigido, salvando siempre el acuerdo contrario que el ayuntamiento pudiera tomar en la sesión de esta noche.

Por su parte la Empresa de consumos, mientras no se solucione el conflicto, dejará de percibir la referida décima.

Esta mañana ha visitado algunas dependencias de las oficinas del ayuntamiento, el Sr. Crespo representante de la casa Meyer, de Alemania, que quiere explotar el negocio de la electricidad en Palma.

El Sr. Crespo ha dicho que dentro de unos días presentará el proyecto de una fábrica de electricidad.

Sabemos que el jueves próximo se reunirá la Comisión de Fomento, despatchando el referido proyecto, desde cuya comisión pasará á informe del señor arquitecto municipal Sr. Bannasar.

En la sesión que celebre el ayuntamiento en la semana próxima se tratará de este asunto.

Esta mañana los Sres. Canet y Quijada han celebrado una conferencia con el arquitecto Sr. Bannasar con el objeto de estudiar la habilitación de las plazas de la Navegación y Progreso, para plaza de abastos y para paseo, respectivamente.

Desde luego se convino en que la plaza de la Navegación es la más apta para destinarla á plaza de abastos, disponiendo los tinglados en forma radial, tomando por base la fuente que existe en el centro de aquella.

Militares

Destinados á esta guarnición hoy en el Isla de Menorca han venido de Mahón 7 individuos de tropa.

Ascensos reglamentarios

Obtienen este mes el empleo superior en

Infantería.—Escala activa.—Un teniente coronel, un comandante, dos capitanes, tres primeros tenientes y tres segundos.

Escala de reserva.—Un capitán, dos primeros tenientes y 16 segundos.

Caballería.—Escala activa.—Cuatro tenientes coroneles, tres comandantes, tres capitanes, tres primeros tenientes y tres segundos. En los coroneles de esta arma ha concluido ya el excedente, y se dan todas las vacantes al ascenso.

Escala de reserva.—Un primer teniente y dos segundos.

Artillería.—Un primer teniente.

Ingenieros.—Un teniente coronel, dos comandantes, dos capitanes y dos primeros tenientes.

Guardia civil.—Un capitán, un primer teniente, dos segundos y un ingreso de Infantería.

Carabineros.—Un segundo teniente.

Sonidá militar.—Un médico primero.

Clero castrense.—Un capellán segundo.

Inválidos.—Un primer teniente.

En las demás armas y cuerpos no hay ascenso alguno.

Cruz laureada

Merece la publicidad el texto de la Real orden por la que se ha concedido la cruz de San Fernando al comandante de Estado Mayor D. José Herreros y De Ridder. Por faltarnos espacio para ellos nos limitaremos á decir que la acción heroica, ahora premiada, consistió en haber resistido durante seis días en el convento de San Fernando, de la Unión, y al frente de 108 hombres, más de la mitad indígenas, el ataque de masas

## Don Vicente Torres Florest

Ha fallecido, después de recibir los Santos Sacramentos

(E. P. D.)

Su afligida familia participa a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará mañana 19, á las nueve, en la Iglesia de San Juan y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada; como también al turno de misas que tendrá lugar el 21, desde las cinco y media á las doce, en la parroquia Iglesia de San ti Cruz en la capilla de San José.

NO SE INVITA PARTICULARMENTE.

El Excmo. é I mo. Sr. Obispo de la Diócesis se ha dignado conceder 40 días de indulgencia, por cada misa, comunión ó parte del santo rosario que se ofreciere en sufragio del difunto.

## Enfermedades de la VEJIGA y de la ORINA

Gonorrrea, ardor en la orina, estrechez y retención de la orina, catarro de la vejiga, etc., se curan sin interrumpir las habituales ocupaciones, usando el

### ANTINEON DE LOCHE

Uso interno.—Es completamente inofensivo.—Muy recomendado por los médicos.—No contiene nada de Sándalo.—Botella, 5 pesetas.—De venta en todas las farmacias y droguerías y en la de D. JOSÉ JUAN, calle MARINA y en el Centro Farmacéutico, Harina, 34.

Cuidado con las falsificaciones y fijarse bien en la firma de Locher.—Se ofrecen gratis prospectos de mallados.

Unico fabricante: A. Locher, farmacéutico.—Laboratorio: Stuttgart (Alemania). De venta en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2. Venta al por mayor y depósito general para España.

Alfredo Riera é Hija.—Ronda de San Pedro, n.º 36, Barcelona

## Cerevisina Fita

Levadura de cerveza clase superior á todas las conocidas y única que se emplea en los Hospitales de Barcelona.—Depósito en Palma: Centro Farmacéutico, Harina, 36, y Farmacia Valenzuela, Cuartera 2.

enormes de insurrectos, de los que unos mil llevaban fusiles, y cuatro cañones.

Sin viveres, sin agua; agotadas las municiones; muertos, heridos ó enfermos la mayor parte de sus soldados, y herido él mismo desde el tercer día, sufrió durante otros tres el fuego de cañón y de fusil; rechazó briosamente un asalto, y sólo cuando ya toda defensa era inútil, y el incendio amenazaba el edificio, cuyo piso y superior techumbre eran de madera, capituló en las condiciones más honrosas.

### Servicio en Baleares

Se ha dispuesto que, según se verifica con los jefes y oficiales que sirven en Canarias y posesiones de Africa, los que sean destinados á las Baleares han de servir previamente un año en esas Islas, sin poder pasar á otras situaciones y sin perjuicio de las facultades que para el destino de personal tiene el ministro de la Guerra.

### La disciplina militar

Dirigida á las autoridades militares, el ministro de la Guerra ha dictado una circular en la que se recuerda la práctica escrupulosa de los preceptos de las Ordenanzas en cuanto se refiere á las relaciones de trato oficial y particular entre superiores ó inferiores, preceptos que, según en la misma circular se dice, no se practican hoy constantemente en toda su integridad, á consecuencia de permanecer corto tiempo los alumnos en las Academias, ó por efecto de los hábitos adquiridos en guerras de larga duración, ó por falta de preparación para el ascenso á oficial en algunos casos.

Los preceptos que se recuerdan son los de que no haya inferior sentado habiendo superior en pie; que se ha de guardar respeto y consideración á los superiores hasta en los actos más familiares; que el superior debe siempre corresponder al saludo del inferior; que entre los del mismo empleo, ha de partir el saludo del más moderno, y cuando no se conozca la antigüedad, que el saludo sea simultáneo, dando así una muestra de mútua consideración entre cuantos visten el uniforme militar; que se dé tratamiento á quien tenga derecho á él; que al dirigirse por escrito á los superiores, se haga en forma correcta, y cuantos tienden á mantener el espíritu de disciplina y subordinación en el ejército.

Ordénase, en su consecuencia, el más estricto cumplimiento de cuanto previenen las Ordenanzas del ejército, así respecto á las relaciones de los inferiores para con sus superiores como de estos para con aquellos, y se encarece la necesidad de evitar la excesiva familiaridad, origen de la falta de respeto, y las demostraciones de carácter privado ó amistoso con los subordinados en los actos puramente militares, causa algunas veces de situaciones enojosas ó de faltas de consideración.

Toda infracción será castigada severamente, sin que en ningún caso propongan los jefes el cambio de cuerpo ó dependencia de sus subordinados por deficiencia de éstos en el cumplimiento

de sus deberes, que deben corregir por sí y no con una variación de destino pues el oficial que no sirve para un cuerpo tampoco ha de ser útil en ningún otro.

### Amortización de vacantes

El Diario oficial del ministerio de la Guerra publica nota de las vacantes de jefes y oficiales amortizadas en el último mes. Son estas: Una de general de división, dos de general de brigada, una de coronel, cuatro de teniente coronel, cuatro de comandante, 21 de capitán, 20 de primer teniente y dos de segundo. Además, una de teniente coronel, tres de comandante, ocho de capitán, 44 de primer teniente y 75 de segundo, con arreglo á la ley de 8 de enero último.

Se ha concedido el permiso que solicitaba en instancia el vecino de esta capital, D. Bruno Miguel Mayol, para ejecutar obras de conservación y de nueva planta en una finca de su propiedad, enclavada dentro de la segunda zona polémica del castillo de Bellver.

Se ha dispuesto sea devuelta á Juan Gili Real la cantidad por que se redimió del servicio militar.

### Muerto por asfixia

El 15 del actual en el punto conocido por «Cala d' Hort» del término municipal de San José (Ibiza), ocurrió el siguiente suceso:

Tres individuos, de oficio pescadores, encendieron fuego en un brasero en el interior del falucho, cerrando después la escotilla y al poco tiempo quedaron dormidos.

A la mañana siguiente varios vecinos, viendo que no salían de la embarcación les llamaron, encontrándose con una escena horrorosa.

Los tres estaban tendidos, uno de ellos cadáver y los otros dos en grave estado de postración.

Los auxiliaron, sacándoles del falucho. Inmediatamente se avisó á las autoridades, que acudieron al sitio del suceso dictando las oportunas diligencias.

El difunto se llamaba Vicente Tur, de 63 años de edad; y los demás son un hijo de aquel, José Tur Tur, de 26 años y un convecino llamado José Tur Mari de 63 años.

La desgracia ha causado honda impresión en el vecindario.

### En la Audiencia

#### Hurto de una gallina

Esta mañana se ha celebrado la vista de la causa seguida contra Guillermo Sastre, acusado de un delito de hurto de una gallina á un vecino de Porreras.

Del hecho de autos resulta que las gallinas del predio Son Castañer invadían el huerto del procesado, y éste para ahuyentarlas les tiró piedras, matando á una, que guardó y entregó luego á la Guardia civil, cuando esta la reclamó.

Después de practicada la prueba testifical el Ministerio Público modificó sus

conclusiones en el sentido de absolver libremente al procesado.

### Hurtos sacrilegos

Otra vez Sebastián Nadal Quetglas se ha sentado en el banquillo de los acusados, como autor de varios delitos de hurto cometidos en distintas iglesias.

Sebastián Nadal se ha declarado convicto y confeso y por tanto se le impondrá la pena de dos años, cuatro meses y un día de prisión correccional, accesorias y costas.

### Jura de cargo

Ha jurado el cargo de abogado el joven D. Joaquín Pascual.

Le deseamos muchos triunfos en la carrera que empieza á ejercer.

### Vista para el jueves

El jueves próximo veinte del actual á las diez y media se verán ante la Sala de justicia de esta Audiencia Territorial los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad, juicio declarativo de mayor cuantía promovido por D. Bartolomé Sureda Pujol contra D. Salvador Servera y otros sobre cancelación de gravámenes.

El primero estará defendido por el letrado D. José Alcover y los otros están representados por los estrados del Tribunal.

### Religiosas

Mañana en la iglesia de Montesión empezarán unos ejercicios espirituales y conferencias religiosas para hombres solos, bajo el siguiente programa:

A las diez y nueve, Lectura y primer Ejercicio Espiritual.—Rosario y Conferencia.

El día 23, domingo de Ramos, á las siete y media misa de Comunión General; y á las diez y nueve y media exposición, trisagio y conferencia final de despedida.

—El día 21 próximo en el Oratorio de la Casa de Misericordia darán principio á unas solemnes Cuarenta Horas dedicadas á la Virgen Dolorosa.

Los sermones del primer día correrán á cargo del P. Miguel Rosselló y del P. Bernardo Martorell.

El día 23 se cantará el *Stabat Mater*, de Rossini.

—Mañana, festividad de San José, en todas las iglesias se celebrarán solemnes fiestas. Los cultos de las mismas los publicamos en la sección correspondiente.

### Colombofilia

El sábado el vapor *Beller* trajo una paloma cogida en Mataró que procede de una suelta verificada por la Sociedad Colombófila de esta capital á la distancia de unos 40 kilómetros, dirección Ibiza.

De las nueve palomas que se soltaron siete se perdieron, una fué á parar á Mataró y la otra regresó á su palomar en esta ciudad.

—Se ha dado fin, para la presente temporada, á las sueltas de orientación, dirección Cabrera.

—El 26 próximo empezarán los concursos de educación, verificándose sueltas, dirección Ibiza.

### El Crédito Balear

Hemos recibido un ejemplar de la Memoria y Balance de situación de la sociedad «Crédito Balear» en 31 de Diciembre del año próximo pasado, leída y aprobada en Junta General ordinaria de accionistas celebrada el día 9 del mes corriente.

No ha sufrido, durante el ejercicio á que se contraen los citados documentos, la sociedad perturbaciones en su marcha regular y progresiva, siendo de ello prueba evidente el saldo de beneficios con que dicho ejercicio se cierra, que asciende á 357.426'80, pesetas el cual permite, después de hechas las deducciones reglamentarias, distribuir un dividendo activo de 25 pesetas por acción, que representa un rendimiento del 12'50 p<sub>100</sub> del capital que dichas acciones tienen desembolsado.

### El Vigía

A las dieciséis el Vigía de Porto-Pi nos comunica las siguientes observaciones:

*Atmósfera*.—Con nublados del Sur y un llovizneado por la parte del N. E.

*Horizonte*.—Claro.

*Viento*.—S. O. galeno.

*Mar*.—Llana y baja mar.

*Buques á la vista*.—Ninguno.

### Escolares

Se ha publicado un Real decreto disponiendo que las plazas vacantes de auxiliares segundos del Cuerpo de Estadística se provean por oposición entre los auxiliares de comprobaciones estadísticas que existían en 31 de Diciembre de 1901.

Además otro jubilando á D. Ramón Manjarrés, catedrático de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Sevilla.

### Reformas en Correos

Una de las reformas más importantes es la que hacía mucho tiempo había concebido el celoso administrador de Correos de esta Central Sr. Fajarnés, y que ahora ha puesto en práctica, siquiera sea á medias.

Se trata de la repartición de la correspondencia en los vecinos suburbios, inmediatamente después de llegada á esta ciudad.

El Sr. Fajarnés, en su reforma, divide de los suburbios, en tres grupos: Este, Oeste y Norte.

El grupo del Este, comprende los caseríos del Molinar, Coll d' en Rebassa, Hostalets, Soledad, etc., el de Oeste, Portopí, Terreno, etc; el grupo del Norte, Son Rapiña, Son Serra, La Vileta y otros inmediatos, y por último se formaría otro grupo al que corresponderían Son Sardina y La Indioteria.

Sin retribución del Estado ni tampoco del Ayuntamiento, el Sr. Fajarnés, ha nombrado á dos carteros, conocedores de los citados suburbios, y que ya hace varios días reparten la correspondencia en los caseríos comprendidos en los grupos de Levante y Poniente.

Tan pronto como pueda llevarse á la práctica, se nombrarán carteros para el tercero y cuarto grupos.

El Sr. Fajarnés, con esta reforma ha conseguido evitar las grandes molestias que se ocasionaban á los vecinos de aquellas barriadas, pues la correspondencia ó no llegaba á sus manos ó lo hacía tarde y mal.

Reciba el estimado amigo Sr. Fajarnés nuestro más sincero aplauso.

### Concurso de arados

Correspondiendo á una atenta invitación de nuestro buen amigo D. Francisco Satorras, Ingeniero jefe del servicio agronómico de esta provincia, nos trasladamos ayer tarde á la finca de su propiedad conocida por la Torre, situada en la carretera de Sóller, en donde debía verificarse un concurso de arados modernos de diferentes sistemas, á fin de poder apreciar cuales eran los que ofrecían mayor suma de ventajas para el laboreo de las tierras de esta isla.

En presencia de un número considerable de personas que por su carrera, por su profesión ó por sus aficiones, se preocupan por el perfeccionamiento de los sistemas de cultivo entre nosotros, empezaron los ensayos de los arados y demás aperos especialmente destinados á preparar convenientemente las tierras para recibir la semilla en condiciones favorables para su germinación y ulterior desarrollo.

Entre los instrumentos que vimos funcionar, merecen especial mención un arado Howard de vertedera fija, otro de vertedera giratoria, otro de vertedera fija sistema López, otro de la casa Verette, un cultivador americano y una grada, todos ellos de antiguo conocidos en esta isla, aunque no tan generalizados en ella como fuera de desear.

En cuanto al Howard, destinado á labores profundos de 40 á 50 centímetros, no pudieron apreciarse las condiciones de su trabajo porque ni el tiro ni los atalajes ni los operarios que lo manejaban se hallaban en disposición de hacerle rendir en efecto útil. Necesita una fuerza de tracción mucho más poderosa y acostumbrada á arrastrarlo que la junta que se le unció y manos más expertas para gradarlo y guiarlo. Escaseaba en esta isla tierras de mucho fondo, consideramos será muy limitada la aplicación del aparato que nos ocupa.

Movido por un excelente ejemplar de la raza bovina, poderoso y biendomado, propiedad del Sr. Satorras abrió varios surcos el arado López, haciendo patentes sus buenas condiciones, pues sin exigir grande esfuerzo en el tiro, rompe y revuelve bien la tierra. Este arado se acomoda algo más que el anterior á las condiciones de nuestros terrenos para labores de cierta profundidad; pero seguramente no logrará generalizarse entre nosotros tanto como el Verette que se recomienda por sus condiciones de ligereza, fácil manejo y poder emplearse en tierras cuya capa laborable sea delgada, como lo son la mayor parte de las de esta isla.

Tocante á la grada, propiamente no llegó á trabajar, pues el terreno en que se pretendió ensayarla no se hallaba convenientemente preparado para ello.

Ya hemos dicho que ninguno de los instrumentos que se ensayaron era desconocido para el mayor número de los presentes, así como llevamos indicado que ni los hombres ni los animales, exceptuando el buey del Sr. Satorras, de que hemos hablado, estaban suficientemente familiarizados con sus respectivas funciones; debiendo añadir que el terreno en donde se practicó el ensayo, suelto y de mucho fondo, sin piedras ni estorbos, representa una excepción en la isla. Por esas circunstancias la prueba no podía tener el carácter de decisiva.

Sin embargo, de ella se deduce la con-

secuencia de que hay que desterrar nuestro tradicional arado, y substituirlo por otros de sistema moderno aplicando á cada terreno el que mejor le cuadre y cumpla objeto especial que se propone el que lo emplea. Pretender aplicar un mismo arado á todos los terrenos y á toda clase de labores es un absurdo.

El número crecido de agricultores que acudieron á la galante invitación del señor Satorras, es muestra inequívoca de que se viene operando en esta isla una saludable reacción en beneficio de la agricultura. Va desapareciendo aquella especie de desconfianza y hasta desdén que antes se sentía por los adelantos modernos aplicados al cultivo de las tierras; siendo ya muchísimos los que los estudian y los ensayan en sus fincas.

Claro es que toda innovación supone dificultades en que se ha de tropezar, dificultades que son de mayor bulto para personas de poca instrucción y generalmente predispueti contra toda práctica nueva, como suelen serlo los trabajadores del campo, pero no insuperables ni mucho menos. Acometan la reforma los propietarios inteligentes y no duden que alcanzarán el consiguiente beneficio y la satisfacción de ver en breve que los demás, convencidos por la evidencia de las ventajas conseguidas, siguen su ejemplo.

### Del Mar

#### El Cleopatra

Por lo avanzado de la hora en que entró ayer en este puerto la fragata inglesa «Cleopatra» no pudimos publicar los datos que damos á continuación.

Procede de Gibraltar, y ha hecho la travesía en dos días de navegación.

Va al mando del comandante M. Charles Napier; la tripulan 305 plazas, monta 9 cañones y desplaza 2.350 toneladas. Permanecerá en ésta varios días.

—Anoche, fletado por la familia del Sr. Moysi, salió para Mahón el vapor «Balea».

Dicho viaje obedece á que la citada familia había recibido un telegrama participando la triste noticia de que el señor Moysi había fallecido en la capital de la vecina isla.

—Se ha despachado para Sóller el laud «Internacional».

—A las seis han fondeado los vapores correos «Isleño» ó «Isla de Menorca» procedentes de Alicante ó Ibiza y Mahón respectivamente. El segundo de dichos buques á las diez y siete ha salido para Mahón.

—Esta mañana ha fondeado la corbeta uruguayaya «Andrés Lupo», procedente de Génova.

—A las diez y siete ha salido para Barcelona el vapor-correo «Beller».

—Esta noche es esperado el vapor «Balea» procedente de Mahón, el cual mañana saldrá para Ibiza y Valencia.

—Destinado al mando del vaporcito «Salvador», hoy en el «Isleño» ha llegado á esta ciudad el capitán de la marina mercante D. José Céspedes.

—El jueves, próximo debe salir para Sóller, Cete y Marsella el vapor «Isleño».

## Blanco y Negro

15, 22 Febrero y 1.º Marzo se ha recibido nueva remesa de ejemplares.

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

## Notas del Carnet

DE MODAS

Con mucha frecuencia se profetiza en todas las estaciones el fin de la pechera; pero siempre resultan incumplidas esas predicciones, y creemos, por lo contrario, que su reinado durará todavía largo tiempo.

Para competir con ella se introdujo la blusa, que es mucho más elegante y coqueta, y esos cuerpos que no son en realidad más que una blusa con pequeños faldones detrás, y que son al mismo tiempo una acertada transición entre la blusa y la chaqueta Luis XV.

Esas graciosas prendas responden á cuanto desearse pueda lo mismo en elegancia y sencillez, que en lujo, confort y corrección.

Los primeros modelos aparecen con las primeras flores.

Podemos ofrecer á nuestras bellas lectoras algunos modelos muy recientes.

Figuran en primer término las pecheras clásicas de corah, batista de seda, de ese nuevo y magnífico tejido de hilo y seda, de foulard, etc.; pliegues redondos y muy lisos: mangas de un solo costadillo y con pliegues hasta el antebrazo en donde se ensanchan; el puño estrecho.

Esas pecheras exigen cuellos altos y rígidos con una ó varias tiras de terciopelo, y con botones que pueden escogerse desde el modesto nácar hasta las piedras preciosas, y cinturón de gruesos granos con un artístico pasador y un broche proporcionado.

Hay modelo de blusa de crepón de China azul celeste, colocado encima de un camisón de blonda de Irlanda formando chaleco.

Hay otros modelos á cual más elegante; uno de ellos es de muselina de seda de color rosa incrustada de geranios de pana cuyos matices van descendiendo hasta el blanco. Un galón con lentejuelas de nácar rosa y blanco forma el escote, que es cuadrado:

Es el colmo de la gracia y el buen gusto.

DE VIAJE

De Alicante hoy ha venido en el «Isleño» el capitán de la marina mercante D. José Céspedes.

✽

De Mahón en el «Isla de Menorca» han llegado D. Bartolomé Mercadal, don Juan Riudavets, D. Juan de la Rosa y D. Ricardo Díaz.

De Teatros

Como se esperaba, el beneficio de Sainati atrajo al Principal más concurrencia que de ordinario.

Lo más notable de anoche fué el monólogo, *La máquina por volar*, dicho por el beneficiado con mucha sal. El público aplaudió al bajar la cortina y celebró con risas los numerosos chistes del monólogo.

Las restantes obras que se pusieron en escena no son de las más apropiadas para que el Sr. Sainati pudiera desarrollar toda su inteligencia teatral; sin embargo supo sacar cuanto partido era posible de ellas é hizo que se le aplaudiera.

«Libertad», de Rusiñol

Por noticia telegráfica sabemos que anoche en el Teatro de la Comedia, de Madrid, se estrenó la comedia *Libertad*, de nuestro estimado amigo, el renombrado escritor y pintor, Santiago Rusiñol.

La obra fué recibida con aplauso y llamado el autor á la escena repetidas veces.

Nos congratulamos de ese nuevo triunfo artístico logrado por el simpático autor que desde larga temporada es nuestro huésped, y que tan notablemente ha sabido trasladar á sus lienzos varios paisajes de esta isla.

Efemérides

18 Marzo de 1870

Muere en Madrid Joaquín Gaztambide, fecundo creador y compositor, dió vida y realce á la zarzuela, director de orquesta en el teatro Español, fué su primera obra «La Mensajera», y descuellan «En las astas del loro», «La Conquista de Madrid» y «Los Magiares». Por su iniciativa se fundó la «Sociedad de Conciertos».

PARA SAN JOSÉ

Gran surtido en botellas de todas clases.—Precios reducidos.

La Viña, (Unión 53).

PALMA

Antes de cerrar nuestra edición están para entrar en nuestro puerto el vapor *Balear* y la polacra goleta *Lareño*.

Esta mañana ha comparecido ante el Sr. Solabre un matrimonio mal avenido. Los cónyuges han convenido en separarse, para evitar de este modo las atracas que diariamente sostenían.

Ha sido multada una familia por haber escandalizado en la calle de San Alonso.

Esta madrugada en la calle de Bauló se ha promovido una fuerte riña entre miembros de una misma familia.

Han tenido que intervenir los guardias municipales nocturnos.

Se ha expuesto al público en la secretaría del Ayuntamiento de Formentera el padrón de cédulas personales correspondiente al actual año.

Por el Juzgado Municipal del Distrito de la Lonja se cita á los herederos ó sucesores legales de D. Luis Castelló y Quetglas.

Han sido puestas á disposición del señor Juez Municipal de Andraig tres cabezas de ganado cabrío, por haber sido encontradas pastando en propiedad ajena.

Llamamos la atención del Sr. Lladó acerca de la recomposición de que fué objeto el afirmado de la plaza del Socorro, pues se hizo con piedra machacada y de modo tan deficiente que los muchachos se han cuidado de levantarla, con cuyas piedras, después, libran verdaderas batallas.

El viernes próximo en la iglesia de la Concepción de *Son Sardina* recibirán la primera comunión gran número de niños y niñas de los que asisten á las escuelas municipales de aquella localidad.

Hemos recibido el número 75 del *Boletín* de la Cámara Oficial de Comercio Industria y Navegación, y el 23 de la *Revista* de la Cámara Agrícola Balear.

Hoy en el sobordo del *Isleño* figuraban unos 260 bocoyes de vino.

El *Isla de Menorca* ha sido portador de 90 reses cabrias y 10 lanares para el consumo público de esta ciudad.

Ayer fueron extraviados unos lentes con montura de oro.

Se gratificará á la persona que los entregue en el almacén de la *Isla de Mallorca*.

Los Sres. Anglada y Llauger nos han remitido 10 bonos de un kg. de arroz y otros 10 de un kg. de pan, que mañana serán canjeados á quien los presente en el domicilio de dichos señores, que en esta forma desean conmemorar el centenario de la fundación del establecimiento.

Aplaudimos la filantrópica conducta de los Sres. Anglada y Llauger, y procuraremos secundarla repartiendo los bonos entre personas necesitadas.

Esta mañana ha fallecido D. Juan Valle, orífice que vivía en la calle de Jaime II.

Deseamos el eterno descanso al alma del finado y alivio en su pesar á su familia.

NOVEDADES PARA SEÑORA

Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 10

El sabor del Ferro-Tropón es sumamente agradable y lo soportan los estómagos debilitados.

HERP'S.—Probado un solo frasco del Jarabe anti-herpético F. Serra.—Jaime II 21.—Farmacia Central.—Frasco 8 reales.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—El Patriarca San José, esposo de Nuestra Señora, patrono de la Iglesia Católica.

Cuarenta Horas

Continúan en San Miguel. A las seis exposición, á las diez terna y misa mayor con sermón por el Pbro. D. Andrés Mas. Por la tarde actos de coro, sermón cuaresmal y al anochecer, ejercicios propios del día y reserva.

Otras funciones

Festividad de San José. Mañana se celebrarán las siguientes fiestas dedicadas á dicho glorioso Patriarca: En la Catedral la misa mayor con sermón por el orador de costumbre.

En Santa Eulalia oficio con sermón por el Pbro. D. Tomás Masot.

En Santa Cruz misa cantada y ocupará el púlpito el P. Miralles.

En San Jaime solemnnes oficios y predicará el P. Tomás.

En San Nicolás, en la misa mayor ocupará la cátedra de la verdad el P. Anba. El *Orfeo Mallorquí* cantará la misa del Pbro. Sr. Cañellas.

En el Socorro, á las siete ejercicio propio del día, á las diez misa solemne con sermón por el P. Venceslao Martín.

En San Juan á las diez y media oficio divino y será encargado del sermón el M. I. canónigo D. Cayetano Puerto.

En la Concepción á las diez misa cantada por la Rvda. Comunidad con sermón que predicará el P. Lopez, filipense, y al anochecer el ejercicio del día 19 con exposición.

En las Teresas, ocupará la cátedra de la Luz el P. Moragues, filipense.

En Santa Fé, hará el panegírico del Santo Patriarca el P. Satorres.

En Santa Clara, cantará las glorias del Esposo de María el P. Reus.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Conferencias, dudas y paseo

Madrid 17 á las 16'15.

Después de una conferencia celebrada por el Sr. Sagasta con el Sr. Lopez Puigcerver, han quedado allanadas las dificultades para formar ministerio.

Ignórase aún á punto fijo si el señor Canalejas se encargará de la cartera de Agricultura, á condición de que se lleve á este ministerio la comisión de reformas sociales.

El Sr. Sagasta ha salido á dar su acostumbrado paseo.

Después continuará las consultas.

Nuevo cariz de la crisis

Madrid 17 á las 20.

Parece que el aspecto de la crisis ha cambiado algo, á juzgar por las personas á quienes posteriormente ha consultado el Sr. Sagasta.

Asegúrase ahora que el nuevo Gabinete se compondrá totalmente de ex-ministros.

A los Sres. Gullón y Puigcerver se les han ofrecido carteras, y se dice que las han rehusado.

Se cree probable que el Sr. Capdepón vaya á Gracia y Justicia.

Por no haber aceptado el Sr. León y Castillo el ofrecimiento que se le ha he-

cho del ministerio de Estado, opínase que en el mismo quedará el Duque de Almodóvar.

La única dificultad que resta, es la provisión de la cartera de Hacienda.

Fijamente mañana llevará el Sr. Sagasta á Palacio la lista completa del nuevo Ministerio.

Infanta llegada.—Banquete.— Los marinos austríacos.

Madrid 17 á las 23'15.

Ha llegado hoy á esta Corte la infanta Isabel.

Esperábanla en la estación S. M. la Reina y la princesa de Asturias.

Los marinos austríacos han sido agasajados con un banquete en Palacio.

Se preparan en honor suyo grandes festejos en Barcelona.

Reformas.—Capdepón y Don Amós.

Madrid 18 á las 9'15.

Asegúrase que en el programa del nuevo Gobierno figuran la transformación del impuesto de consumos y la reforma de los aranceles de Aduanas.

Resulta confirmado que los Sres. Capdepón y Salvador han rehusado la oferta que les ha sido hecha de la cartera de Hacienda.

Huelga en Asturias

Madrid 18 á las 9'30.

Dicen de Oviedo que continúan las huelgas en la capital, especialmente la de los ebanistas.

Témese que mañana huelguen setecientos obreros de la compañía Folguera, y que se extienda la huelga á seis mil operarios que trabajan en aquella cuenca. Adóptanse precauciones.

Nuevo ministerio

Madrid 18 á las 10'30.

«El Liberal» dice que se ha formado la siguiente candidatura:

- Presidencia, Sagasta.
- Estado, Almodóvar.
- Justicia, Montilla.
- Gobernación, Moret.
- Hacienda, Rodríguez.
- Guerra, Weyler.
- Marina, Veragua.
- Instrucción, Romanones.
- Agricultura, Canalejas.

Dicho periódico añade que todavía falta allanar muchas dificultades para que sea un hecho la tal candidatura, tales, que bien pudiera suceder echaran por el suelo los trabajos del Sr. Sagasta y se viese obligado á resignar los poderes que concedióle S. M.

Montero á Lourizan.—La huelga.—Mitin en Granada.

Madrid 18 á las 10'30.

Mañana marchará probablemente á Lourizan el Sr. Montero Rios. Regresará la víspera de la reunión de las Cortes.

Los liberales demócratas de Gijón han enviado un entusiasta telegrama al señor Canalejas, felicitándole calurosamente por su entrada en el Gabinete.

Un incendio en Oviedo ha destruido el «Centro Obrero», quedando hechos

cenizas los muebles y habiéndose podido salvar solamente la documentación. Ninguna víctima.

Se ha celebrado en Granada una reunión preparatoria del mitin que va á celebrarse para pedir el libre cultivo del tabaco.

El acto se ha visto concurridísimo y se han recibido numerosas é importantes adhesiones.

El mitin se verificará el próximo 27 de Abril.

Asistirán comisiones de todas las provincias.

escuadra austriaca

Madrid 18 á las 10,30.

Dicen de Cartagena que el cónsul de Austria dió anoche un banquete en honor de los marinos austríacos. La fiesta fué brillantísima asistiendo á ella todas las autoridades.

El Capitán General del departamento dará hoy otro banquete con el mismo objeto.

La escuadra ha sido muy visitada.

Ayer se improvisó un baile á bordo de uno de los buques de la escuadra.

Surgen dificultades

(URGENTE)

Madrid 18 á las 13'45.

El Sr. Sagasta se ha visto en el caso de tener que manifestar á S. M. la Reina que á última hora han surgido dificultades para formar el Gabinete de altura que se había propuesto.

Si esta tarde no halla medio de resolverlas, se limitará á reorganizar el anterior Ministerio.

El mismo ministerio

Madrid 18 á las 17.

(URGENTE)

Corre con insistencia el rumor de que continuará el gabinete dimisionario, pasando el conde de Romanones á Gobernación, y entrando el señor Rodríguez en Hacienda y el Sr. Mellado en Instrucción Pública.

Más dificultades

Madrid 18 á las 17.

(URGENTE)

Un íntimo del Sr. Sagasta ha definido el criterio de este afirmando que está resuelto á proveer solamente las carteras de Hacienda y Gobernación.

Más para ello ha tropezado con el inconveniente de tener nueve candidatos, todos apadrinados.

Los primates del partido ejercen presión en el ánimo del Sr. Sagasta, que se muestra con ello sumamente indeciso y contrariado.

Ministerio de paso

Madrid 18 á las 17.

(URGENTE)

Parece que en definitiva se formará un Gabinete provisional, hasta que se declare la mayoría de edad del Rey.

Mientras tanto se negociará la formación de una amplia concentración democrática, á fin de que cuando se efectúe la coronación del Monarca, entre un Gobierno de altura y fuerza, que satisfaga las aspiraciones del país, con un programa concreto y bien definido respecto á los problemas social, económico y religioso.

LAS MISERIAS DE LONDRES.—EL NIÑO PERDIDO

= 300 =

dónde le llevaban se vistió en un abrir y cerrar de ojos.

Cogieronle de la mano Bardel y Juan Colden, y le encargaron que procurase no hacer ningún ruido al andar.

En cuanto llegaron al final del corredor abrió Bardel la puerta que daba acceso al patio y apagó la linterna.

En el patio reinaba un silencio profundo y la más completa obscuridad.

Bardel fué el que echó á andar delante.

Seguiale Juan Colden dando la mano al niño, al que no se atrevía á hablarle de su madre, por temor de que no se le escapase algún grito de alegría.

El patio de la cárcel vieja estaba separado del de la nueva aún no habitada, por una tapia y una puerta cuya llave tenía Bardel.

Abrió esta puerta como abriera la anterior.

—¿A dónde vamos?—preguntó Juan Colden en voz muy baja.

—Levanta la cabeza,—respondió Bardel.

—Ya lo hice.

—¿Ves esa casa que hay al otro lado de la pared?

—Sí.

—¿Y una ventana abierta?

= 301 =

—Sí.

—Pues bin, desde esa ventana cuelga una cuerda de nudos que llega hasta el patio.

Juan Colden y Bardel, sin soltar al niño, se acercaron aún más.

De pronto lanzó Bardel un grito ahogado al ver que, al pié de la pared, estaba sentado un hombre que tenía entre las manos el extremo de una cuerda.

Y aquel hombre se puso en pié acercándose á Bardel, que sintió que se le erizaba el cabello al oírle decir:

—¡Ah! ¡Os sorprendo en flagrante delito de traición.

Estremeciéndose reconoció Bardel la voz de Whip, el cruel vigilante del molino.

XV

Whip estaba muy sereno, porque no dudó ni un solo instante de que su amigo Jonatan seguía los pasos á Bardel y se hallaba dispuesto á acudir en su auxilio.

Bardel se asustó durante un momento, no por él, sino por el niño, al que creía en salvo, y al que, por el contrario, iban á encerrar de nuevo.

= 304 =

El niño, que estaba temblando é inmóvil, fué un espectador mudo de aquella lucha.

Bardel le estrechó entre sus brazos.

—Estás salvado, hijo mío,—le dijo emocionado,—y vas á ver á tu madre.

—Vamos, Juan,—añadió,—que se suba sobre tus hombros y en marcha.

Y al mismo tiempo cogió la cuerda, haciendo contrapeso con su cuerpo para hacer que estuviere tirante.

Habíase hecho mientras tanto tan espesa la niebla, que no se veía absolutamente nada ni de la casa ni de la ventana.

La cuerda, que era la salvación de Rodolfo, parecía que colgaba del cielo.

Juan Colden cogió al niño é hizo que se agarrase á su cuello.

—Agárrate bien.

Bardel acabó de colocar bien al niño y éste, que era tan inteligente como valeroso, pasó los brazos alrededor del cuello de Colden.

Este quiso, terminada esta parte de la operación, coger la cuerda y empezar á subir.

De pronto le faltaron las fuerzas; las manos que agarraban la cuerda se aflojaron, á la vez que lanzaba un grito sordo y se desplomaba sobre el suelo.

= 297 =

—Se conoce que hay alguna corriente de aire,—murmuró.

Y se encaminó á una garita que se hallaba en uno de los extremos del corredor y en la cual, puesto que para ello tenía licencia, podía el vigilante de noche sentarse y descansar.

Como puede suponerse, el narcótico que había absorbido empezaba á producir sus efectos.

En cuanto estuvo sentado tuvo más frío; quiso levantarse, y le pareció que sus piernas estaban entumecidas.

Á la par que esto le sucedía, experimentó un fuerte dolor de cabeza y se le cerraron los ojos.

—¿Qué es esto? Qué es lo que me sucede?—se preguntó.

Hizo un esfuerzo para dominar la laxitud que se iba apoderando de todo su cuerpo, y no pudo lograrlo.

Quiso gritar, pedir socorro, y su contraída garganta no pudo articular ningún sonido.

Por fin, hizo un último esfuerzo, y consiguió salir de la garita y quiso arrastrarse hasta aquella puerta del corredor tras la que suponía que se hallaba sin duda Whip.

Dió unos cuantos pasos, se tambaleó y cayó cuan largo era, tendido al suelo.

# El Antineón de Locher

MARCA REGISTRADA

Medicamento inofensivo, de uso interno, contra las enfermedades de la VEJIGA y de la ORINA. (Gonorrea, ardor de orina, estrechez de la uretra, catarro de la vejiga, etc.) ¡Muy recomendado por los médicos! ¡Obra sin dolor! ¡Rápido e inofensivo! ¡Puede usarse sin interrupción del trabajo ordinario!

El doctor Lewis escribe en su libro: La gonorrea puede curarse con seguridad y sin consecuencias fatales, tan solo mediante una medicación interna. «El Antineón» ha dado pruebas de ser el remedio mejor y más conveniente para curar todas las enfermedades del aparato genital. El empleo del preparado es fácil y sin ninguna dificultad para el enfermo, pues el líquido puede tomarse en el estado con un poco de agua. La curación de la gonorrea y de otras enfermedades de la vejiga, etc., se consigue rápidamente empleando el «Antineón de Locher», pudiéndose dar de 4 a 6 veces al día a los muchos enfermos afectados de gonorrea que en pocos días, pues a los pocos se curarán completamente curados.

El doctor E. Sommer, de Thuringen, e hizo lo siguiente: En diferentes enfermedades de la vejiga y en la mujer empleo el «Antineón» con gran éxito y con el mayor resaca. Este nuevo específico parece obrar también con éxito en ciertas enfermedades del estómago; pero mis nuevas investigaciones acerca de este particular no están todavía terminadas.

El doctor G. en E., dice en disertación que los medicamentos usados hasta hoy día (cabeza balsámicos, sándalo, etc.) determinan una penosa náusea, vómitos, diarreas, eructos, urticarias, etc., y el uso del sándalo particularmente causa inflamación en los riñones. Añade el mismo médico lo siguiente: Vea el defecto de los medicamentos empleados hasta el día, creo recomendar, en razón, un medicamento libre de toda clase de efectos secundarios perjudiciales, y que es, además, un específico excelente contra la gonorrea, y este es el «Antineón de Locher», preparado líquido, etc., etc. Más adelante escribe el mismo médico: En dos conceptos es el empleo del «Antineón de Locher» muy favorable:

1º Como desinfectante, pues limpia la mucosa del aparato urinario rápidamente, y en segundo lugar obra favorablemente favoreciendo la nutrición y secreción de las materias blancas.

El «Antineón de Locher» no contiene nada de sándalo!

**Frasco, precio 5 pesetas.** De venta en el Centro Farmacéutico, Harina, 34,—droguería de D. JOSE JUAN, calle Marina y en las principales droguerías y farmacias. Se ofrece en gratis prospectos detallados.

Desconfiar de las imitaciones y fijarse en la firma de **A. Locher**.—Unic fabricante, **A. Locher**, farmacéutico, Laboratorio en Stuttgart (Alemania).

De venta en Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cua tera, núm. 2.

Venta al por mayor y depósito general para España: **ALFREDO RIERA É HIJOS**—Ronda de San Pedro, 36, Barcelona.

## La salud es el tesoro de la vida

El **ANTI-FERRO** cura radicalmente los males del Estómago. El **ANTI-FERRO** alivia y cura las enfermedades crónicas: **Neurastenia, reglas difíciles o nada, estreñimiento, malas digestiones, inapetencia, debilidad general, impotencia, etc.**

# ANTI-FERRO

El **ANTI-FERRO** es un remedio seguro para combatir las enfermedades que atacan a la sangre, del sistema nervioso y del Estómago.

Después de haberlo probado todo, no desconfíe de la curación, pues el **ANTI-FERRO** cura la purpura de vacuola y con él obtendrá resultados, energía y salud completa y definitiva las enfermedades infecciosas.

¡Tome las familias de hoy, porque es un remedio de este maravilloso remedio. De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

**Depósito general para España:—Gran y C. Cristina, 9, de Valencia, España.**  
**Agente general para Mallorca:—J. Oliver Menor, Alcañal.**

## ¡¡NO MÁS CANAS!!

25 AÑOS DE ÉXITO. NO TIENE RIVAL EL **Tónico Habanero** del **DR. J. GARDANO**. Devuelve al cabello blanco con 25 años de aplicación la preparación en lavado antes de dormir, en color brillante y natural. **CANTARÓ** negro permanentemente sin que el pelo se caiga ni descubra el artificial. Proceso inofensivo de positivos resultados. **No mancha ni irrita.**

Los médicos recetan y recomiendan en las enfermedades del **ESTÓMAGO** el **DIGESTIVO GARDANO** aprobado por la Facultad de Medicina.

De gusto exquisito y seguros resultados, en las **Dispepsias, Gastritis, Acidias, Peto, Inflamación y dolor de Estómago, Vómitos del embarazo, Inapetencia, Reconstrucción de las criaturas, anémicas y convalescentes, y cuando preciso vigorizan el estómago y normalizan sus funciones.**

**Boca fresca, perfumada y sana.** Batea y fuerte dentadura, rozadas, destrucción del sarro y caries, se logra siempre con la **Dentina Gardano**, dentífrico satisfactorio de primer orden, recomendado por el Congreso Higiénico.—1.50 pesetas.

Venta en Palma, al por mayor y menor Farmacia de D. Juan Valenzuela y principales a Arta D. Juan Servero.

## Casa en Alaró.

Se vende una casa de planta baja, piso y porche, con huerto jardín y derecho de agua, cisterna, cuartos, depósitos de aceite y otras comodidades, sito en el punto más pintoresco del pueblo y propia para veraneo una familia acomodada por numerosa que sea. Informar en D. Rafael Fiz y Real vecino de Alaró.

## Se desea vender una finca situada en la calle del Carmen con el número 19 y 6 que consiste en botiga con superterreno entre otros dos pisos y porche con agua de pozo. Darán razón en la expresada botiga.

## EL JABÓN DE BREA

es el jabón de los niños y de los enfermos, por reunir cual ningún otro las más altas cualidades antisépticas, balsámicas y desinfectantes.

El **JABÓN DE BREA** debe usarse en el tocador, en el baño y para afeitarse.

El **JABÓN DE BREA** preserva y cura todas las enfermedades de la piel.

El **JABÓN DE BREA** puro y legítimo se distingue por la marca registrada **LA GIRALDA** estampada en las etiquetas.

El **JABÓN DE BREA** se vende a una peseta la pastilla en las principales farmacias, perfumatorias y droguerías de España.

De venta: droguería de **JOSE JUAN**

## Fonda "La Confianza"

Calle Escudillera, 10, biz, 1.ª, Barcelona  
Servicio esmerado.—Vistas a la Gran Mar  
Este establecimiento cuenta con magníficas habitaciones para familias a 3.50, 4 y 5 pesetas diarias.  
Se admiten pupilos a 75 pesetas mensuales.

# SANTALOL SOL

Problema **RENUNCIADO** en la **Exposición de París de 1900.**

Hasta hace poco se había tan sólo que las propiedades medicinales de la esencia del árbol estaban en relación con la procedencia del árbol de que se extrae; pero ahora se ha comprobado plenamente que la esencia del árbol de **SANTALOL** es una esencia mucho mayor que la que se extrae de **SANTALOL**. Este producto resulta ser el remedio específico para curar con prontitud la **HERPES** aguda, crónica, cistitis aguda, cistitis en los niños y en general todas las enfermedades especiales de las vías urinarias. El **SANTALOL SOL** se emplea en la misma forma y dosis que el sándalo. El **SANTALOL SOL** es vendido en todas las farmacias. Pídanse prospectos.

Dirección: Farmacia de la **Unión**, Calle de la **Unión**, Barcelona.  
Otra: Farmacia de **Valenzuela**, Centro Farmacéutico y principales farmacias.



## ZARZAPARRILLA Y PÍLDORAS DE BRISTOL

siguen produciendo día a día las mismas sorprendentes curaciones que les han valido su universal y bien sentada fama. Y en verdad no existe remedio igual para el tratamiento de **LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL Y LA SANGRE.**

Son infalibles para limpiar la Sangre y los Humores y curan el Reumatismo, las Herpes y todo desarreglo del Hígado, el Estómago y los Intestinos.

BÚSQUESE SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" DE **LANMAN & KEMP, New York,** COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

## HERPES

¡CÚRASE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO **ROVER**!

Formulado en la Exposición anexa al IX Congreso Internacional de Higiene y Demografía.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda erupción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta desarrollando a la piel en un estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones típicas de la piel, escarificadas de la misma, etc., etc.

**DEPOSITO GENERAL** Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Menor.

## CATARROS, —Y toses persistentes—

Se curan con el **líquido ROVER**, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de París.

**CUATRO REALES FRASCO**

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Menor—Palma

## Vapores trasatlánticos de Pinillos, Izquierdo y C.

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos **Viaje directo**

Para Habana, Cienfuegos, Progreso, Veracruz y Tampico y New Orleans, con escalas en Puerto Rico y Ponce

Salida del 3 al 5 de Abril vapor **MARTIN-SAENS**

Admite en su puerto para dichos puntos y Canarias. Para más informes dirigirse a los representantes de la compañía señores **MARTINEZ Y PLANAS**, San Juan 20.—Palma de Mallorca.

## COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau

Plaza del Olivar, (antiguo almacén de CAN CETRE).

## Pastillas Grospe de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla

Las **PASTILLAS** que forman como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se absorbe rápidamente y produce un efecto por la penetración de la cocaína y mentol en que se encuentran la cocaína después de un uso, cumple todo en acción regular vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el mentol.

Es de acción comprobada y eficaz en las inflamaciones agudas y crónicas ya sean hipertrofia catarral, de laringitis, faringitis, granada, esencia de los humores, en las inflamaciones agudas y subagudas de la garganta y en las inflamaciones de la orofaringe, etc., etc., secundario a todos los casos de estas enfermedades, y dejando a la garganta en tal situación de reposo y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy aliviado, asegura de un modo en la mayoría de los casos.

**Precio 1.50 pesetas.**—En Palma, D. Juan Valenzuela, depositario.

— 298 —  
Había triunfado el letargo, y pocos minutos después no se oyó en el corredor más que un sonoro ronquido.  
Abrióse entonces la puerta del corredor, mas no fué Whip el que entró.  
Fué Bardel.  
Iba éste provisto de su linterna sorda. Acercóse a Jonatan y le llamó.  
El vigilante estaba profundamente dormido y no respondió.  
Le empujó con el pie, y éste no tropezó más que con una masa inerte.  
—Tiene todo lo que necesita,—dijo el jefe de los vigilantes.  
Y ante todo se dirigió hacia la celda ocupada por Juan Colden.  
Este, como puede presumirse, no dormía.  
Empujó Bardel la puerta de la celda, que no había cerrado, y le llamó empleando ese dialecto irlandés de las costas que los ingleses no comprenden.  
Colden salió de su celda.  
—Tienes el puñal?—le preguntó Bardel.  
—Sí,—dijo y entregó el objeto.  
—Ha llegado el momento.  
—Estoy pronto; vauós.  
Pasaron por el sitio en que estaba Jonatan y Juan Colden se detuvo.  
—Le matasteis?—preguntó.

— 308 —  
bia cogido por el cuello, no se acordó de sujetarle los brazos y se olvidó también de que Whip llevaba siempre encima un puñal, por cierto autorizado para ello por el gobernador, desde un día en que estalló una rebelión en el molino y habían querido asesinarle.  
A pesar de estar medio ahogado, tuvo Whip la energía suficiente para sacar el puñal, valiéndose de una de las manos que tenía libre.  
—¡Hiere!—ordenó Bardel a Juan Colden; pero en el mismo momento ahogó éste un grito de dolor.  
Whip se le había anticipado, hiriéndolo primero.  
—¡Ah! ¡Canalla!—murmuró Colden, que tuvo fuerzas para responder.  
Desde aquel instante dejó Whip de gritar y de resistirse.  
Y Bardel, que le sujetaba entre sus brazos, sintió que pesaba sobre ellos como una masa inerte.  
El puñal de Juan Colden le había herido en el corazón.  
—Creo que le ajusté la cuenta,—murmuró el irlandés.  
Abrió Bardel los brazos y Whip cayó al suelo, en el que quedó sin movimiento.  
El feroz vigilante había muerto.

— 302 —  
No tardó, sin embargo, en reponerse y recobrar la sangre fría.  
—¡Eh! Parece,—dijo Whip,—que nos dedicamos a favorecer las evasiones, pero lo cual, amigo mío, os permitís alejar los centinelas... y os arrojan cuerdas desde las casas inmediatas... por fortuna el bueno de Whip está aquí y...  
No tuvo tiempo Whip para decir nada más.  
Bardel, que era muy robusto, se arrojó sobre él, cogiéndole del cuello, y diciéndole:  
—¡Calla, miserable, calla!  
—¡A mí, Jonatan! ¡A mí!—vociferó Whip con voz ahogada.  
A su vez, arrojóse Colden sobre Whip.  
—¡Hiere! ¡Hiere y que Dios salve a Irlanda!—dijo Bardel.  
Bardel era muy forzudo, y Juan Colden tenía atléticas proporciones.  
A pesar de esto, hizo Whip una resistencia desesperada.  
Lo que preocupaba más, tanto al jefe de los vigilantes como a Juan Colden, no era el apoderarse de Whip y sujetarle, sino impedir que gritase, porque al menor grito podían acudir y entonces todo estaba perdido.  
Y tanto fué así que Bardel, que le ha-

— 302 —  
—No, duerme. Tomó un narcótico.  
—¡Ah! Empujó Bardel la puerta de la celda de Rodolfo.  
Quebrantado y rendido de cansancio, dormía éste con un sueño pesado, profundo.  
El hermano de Susana y el jefe de los vigilantes se quedaron parados un momento contemplándole.  
—¡Qué bien duerme!—exclamó Juan.  
—Mejor dormirá dentro de una hora cuando esté en brazos de su madre,—respondió Bardel muy emocionado.  
Y con mucha dulzura le movió para despertarle.  
El rostro ceñudo del jefe de los vigilantes había desaparecido y en su lugar vagaba por sus labios una sonrisa paternal.  
Al abrir los ojos le dijo el niño:  
—¡Ah! ¿No es verdad que sois vos el que me habla todas las noches a través de la puerta?  
—Sí,—contestó Bardel.  
—Y me hablabais de mi madre.  
Llévase Bardel un dedo a los labios.  
—¡Silencio! Levántate y vente con nosotros.  
No se hizo repetir la orden Rodolfo. Sin decir una palabra ni preguntar a